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Reunión virtual del 10 de noviembre de 2022, 17:00 h. 
 
Integrantes del CA Presentes en la reunión:  
UBA, Marta Mollerach,  
UNL, María Fernanda Simoniello, Coordinadora  
UNSL, María Lujan Correa, Coordinadora Alterno 
UNL, Liza Carrera 
UFMG, Jorge Gustavo Velasquez Melendez  
UFRJ, Helvo Slomp Junior   
 
 
Acta de la Reunión  
La reunión se realizó utilizando la plataforma Zoom. Al comenzar, la 
coordinadora del Comité Académico (CA) Atención Primaria de la Salud (APS) y 
coordinadora alterno de Salud Humana, María Lujan Correa, invita a los 
miembros del Comité a formar parte de una reunión que realizarán el día 1 de 
diciembre de 2022 a las 16 h. El objetivo es comunicar las propuestas que tienen 
para el Día Internacional de la Salud, de modo que ambos comités puedan 
aportar para un trabajo conjunto. Correa enviará el link para que puedan 
participar los miembros de Salud Humana y también lo hará extensivo al Comité 
Salud Animal.  
La coordinadora, María Fernanda Simoniello informa a los miembros del Comité 
que algunos representantes avisaron que no podían participar, por lo que, el 
mismo orden del día será tratado también el día miércoles 16 a las 9 h. De  modo 
que puedan estar presentes la mayor cantidad de Universidades.  
Retomando las líneas de trabajo propuestas en la reunión que tuvo lugar con el 
nuevo Secretario Ejecutivo de AUGM, Álvaro Rico. En relación a la editorial 
EUDEBA, la coordinadora plantea la posibilidad de generar material de 
comunicación del CA en forma escrita. Propone la revisión de los documentos 
que son presentados en las JJII de AUGM en el Área Salud Humana (SH) como 
fuente de información que puede ser recuperada por los miembros del CA como 
posibles temáticas a abordar. Los artículos podrían guardarse en el drive, con 
la idea de recuperar las actividades vinculadas con SH. Gustavo Velasquez 
propone revisar cuáles temas son los más destacados, mientras que Marta 
Mollerach sugiere ver cuáles de esos trabajos se vinculan con lo ambiental, ya 
que podría ser uno de los ejes temáticos a elegir para el próximo periodo de 
trabajo. Escribir un artículo explicando porque el CA hace foco en esta temática 
e incorporar estos trabajos como ejemplo. Simoniello comenta que la OMS en 
2022, bajo el lema de “Nuestro Planeta, Nuestra Salud”, pone el foco en lo 
ambiental y su estrecho vínculo con la Salud. Basándose en la crisis climática, 
los efectos sobre el aire, escasez de agua, la proliferación de vectores de 
enfermedad, la contaminación con plásticos e incluso el aumento de obesidad. 
Pensar en tomar alguno de estos como ejes temáticos y plantear en base a la 
decisión tomada, actividades para los próximos años. Buscar temas que sean 
transversales a las actividades de los miembros del CA. 
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Marta Mollerach comenta la dificultad de generar actividades presenciales sin 
subsidios disponibles, y tratar de pensar en actividades presenciales con 
eventos ya financiados. Fernanda Simoniello propone que en el Congreso de 
Toxicología se puede incluir actividades vinculadas a la docencia universitaria, 
sugiere plantear una Mesa Redonda en dicho Congreso relacionada a 
actividades de internacionalización en el aula universitaria, y que el CA, a través 
de sus miembros, coordine la actividad. AUGM podría dar el aval a esta reunión 
científica, una reunión vinculada a Ambiente, a Una Salud, a la importancia de 
los primeros 1000 días, entre otros temas, que se realizará entre el 18 y el 22 
de septiembre de 2023, en formato híbrido con sede en CABA. 
María Lujan Correa propone retomar los temas ambientales y su vínculo con la 
salud ya que también son transversales a los CA Salud Animal y APS.  Liza 
Carrera resalta la importancia de abordar la temática de los primeros 1000 días, 
apoya la participación en el Congreso. Marta Mollerach resalta la importancia 
de participar con la temática de internacionalización y con otros temas que 
pueden estar vinculados con el CA. 
Luján Correa resalta la relación entre la seguridad alimentaria y la lactancia 
humana. Gustavo Velasquez comenta que tiene un proyecto que vincula 
obesidad con los primeros 1000 días y su efecto en la etapa juvenil e incluso 
etapa adulta, propone repensar el tema de Seguridad Alimentaria. Además, 
comenta los proyectos vinculados a inteligencia artificial que se están 
desarrollando en UFMG. Liza Carrera propone sumar con este tema a la UNL, 
donde en FCM están desarrollando aplicaciones para diagnóstico temprano. Se 
propone tomar este tema también con una posible actividad del CA. La 
Seguridad Alimentaria podría ser abordada dentro de los primeros 1000 días, 
considerando el planteo de entrelazar vínculos con la Organización de Naciones 
Unidas para la Alimentación y la Agricultura. (FAO) pensando en Proyectos que 
puedan financiarse y dar una respuesta académica sobre estos temas.   
Pensando en la Reunión presencial de AUGM que se realizará en Montevideo, 
con autoridades del Grupo Coimbra de Universidades europeas, Gustavo 
Velasquez comenta su acercamiento con investigadores de la Universidad 
Coimbra, del Centro de antropología de la Salud. Quienes podrían participar en 
alguna actividad en conjunto con el CA.  
En función de los ejes temáticos propuestos de “Ambiente y Salud” y “Los 
primeros 1000 días” la Coordinadora plantea no solo pensar en reuniones 
presenciales o virtuales, abordando esta temática, que sea de interés para otros 
comités y estudiantes de grado y posgrado, sino que también intentar incorporar 
actividades de extensión que visibilicen estos temas en la comunidad. Liza 
Carrera plantea revisar material ya construido por UNL sobre lactancia materna 
y su sostenimiento en grupos más comprometidos. 
Fernanda Simoniello plantea retomar las actividades realizadas en años previos 
en torno a la publicación de datos relacionados a posgrados en temáticas de 
Salud Humana, cada delegado podría revisar la información de su Universidad 
y generar el fortalecimiento de los intercambios de docentes y estudiantes de 
AUGM. También revisar las posibilidades de posgrados virtuales o híbridos. 
Velasquez comenta que en UFMG tienen posgrados de maestría y doctorado en 
enfermería, y es frecuente que no se cubran las becas ofrecidas, por lo que 
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refuerza la idea de dar a conocer los posgrados. Se plantea construir una 
planilla con esta información que también contenga un link a la información 
oficial de la carrera. 
También podría sumarse la tarea de construcción de un listado de expertos en 
las temáticas de Salud Humana. 
Helvo Slomp Junior profesor de UFRG, comenta que su línea está vinculada con 
la Salud Colectiva, un área multidisciplinar en un curso de medicina, y en 
particular que es profesor en un posgrado una posgraduación en psicosociología 
de comunidades y ecología social. Tiene contactos con profesores de Italia, 
España y Francia, que trabajan en esta temática y podrían estar interesados en 
actividades con nuestro comité, fundamentalmente en esta área de la Salud 
Colectiva.  
 
Simoniello propone como próxima fecha de encuentro el 1ro de diciembre con 
el CA APS y a mediados de diciembre una nueva reunión del CA SH para tratar 
de concretar el plan para el próximo trienio.  
 
Se acordó que se propondrá a los miembros del CA elegir una opción para la  
próxima reunión de diciembre entre:  
Martes 13 a la mañana o jueves 15 a la tarde, utilizando la plataforma zoom en 
la fecha más votada. 
 

Reunión virtual del 16 de noviembre de 2022, 9:00 h. 
 
Integrantes del CA presentes en la reunión:  
 
UNL, María Fernanda Simoniello, Coordinadora  
UFSCar, Rosely Moralez de Figueiredo  
UNNOBA, Leandro Torsiglieri  
UNNE, Rosana Gerometta 

 
Acta de la Reunión  
La reunión se realizó utilizando la plataforma Zoom. La Coordinadora, Fernanda 
Simoniello, comenta que en la reunión previa se buscó el consenso sobre la 
temática a desarrollar en el próximo trienio. De varias propuestas quedaron 
como posibles ejes: 1) Una Salud con un enfoque integral entre salud humana 
y animal, 2) Nuestro Planeta Nuestra Salud, siguiendo la propuesta de la OMS 
sobre considerar las interacciones entre Salud y Ambiente, y 3) Los primeros 
1000 días, donde se considera la importancia del cuidado en Salud y lactancia 
en el binomio madre-infante. Fernanda Simoniello comenta que también el 
Comité debe ir pensando en actividades vinculadas con las temáticas que se 
elijan. Además, cuál de ellas se podría vincular con el grupo Coimbra de 
Universidades Europeas y Seguridad alimentaria (FAO), que desde ahí es que 
se plantea tomar la temática de 1000 días. Buscar además actividades que se 
vinculen con otros CA, Lujan Correa, Coordinadora de APS y miembro del CA 
Salud Humana invitó a una reunión conjunta para el 1 de diciembre.  
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A manera de breve presentación, Leandro Torsiglieri comenta que su actividad 
docente es en Salud Pública y en  Biología Humana y Fisiología en carreras de 
la Universidad Nacional del Noroeste de la provincia de Buenos Aires (UNNOBA). 
Rosely Moralez de Figueiredo comenta que ella es enfermera y trabaja con la 
temática de Resistencia a antimicrobianos. Rosana Gerometta es médica y 
trabaja en el Observatorio de Salud Pública, con una mirada desde la Salud 
pública y ambiental. 
Rosely Moralez comenta que Una Salud le parece un buen tema ya que trabaja 
con antimicrobianos y que es pertinente en relación a las líneas de trabajo de 
su Universidad, que incluyen tuberculosis y cuidados críticos. Una Salud puede 
vincularse muy bien con la formación de estudiantes. Además, la lactancia es 
un tema en el que trabajan mucho, pero con Salud Animal no tienen mucha 
relación. 
Rosana Gerometta coincide con la propuesta de la OMS, ya que en su Facultad 
están trabajando con el tema Salud Pública y ambiental, coincidiendo con la 
idea de Un planeta una salud.  
Leandro Torsiglieri afirma que son dos temas de Salud Pública de alto impacto, 
sería interesante poder abordarlo, en vinculación con Seguridad alimentaria, ya 
que en UNNOBA tienen una carrera vinculada a los alimentos y destaca la 
importancia de conectar la Tecnología de los alimentos con Salud Humana. El 
concepto de una Salud es más amplio y podría ser adecuado para llevar adelante 
interacciones con otros comités. La reglamentación de etiquetado frontal de los 
alimentos podría ser un disparador para trabajar con las carreras de alimentos 
y su vinculación con nutrición.  
Rosana Gerometta propone que Seguridad alimentaria podría ser parte del eje 
Salud Pública y Ambiental, considerando esta temática como un gran eje que 
incluye otros. 
Fernanda Simoniello comenta la necesidad de buscar actividades que puedan 
vincularse con universidades europeas, con estudiantes de grado y posgrado, 
con otros comités y con actividades de extensión. Pensar, además, en la 
posibilidad de generar textos para estudiantes de grado sobre las temáticas que 
elija el CA.  
Para retomar la agenda del comité se propone para diciembre las opciones de 
Martes 13 a la mañana o jueves 15 a la tarde, en la fecha más votada. Para 
poder coordinar con las actividades se podría sumar una propuesta más el 
miércoles 14 por la mañana. Siendo importante que participe la mayor parte del 
CA para cerrar las actividades del trienio. 
 

Reunião virtual em 10 de novembro de 2022, às 17h. 
 
Membros do AC presentes na reunião: 
UBA, Marta Mollerach,  
UNL, María Fernanda Simoniello, Coordinadora  
UNSL, María Lujan Correa, Coordinadora Alterno 
UNL, Liza Carrera 
UFMG, Jorge Gustavo Velasquez Melendez  
UFRJ, Helvo Slomp Junior 
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Ata da Reunião 
A reunião foi realizada através da plataforma Zoom. Inicialmente, a 
coordenadora do Comitê Acadêmico (CA) de Atenção Primária à Saúde (APS) e 
coordenadora suplente de Saúde Humana, María Lujan Correa, convida os 
membros da Comissão para uma reunião que será realizada no dia 1º de 
dezembro de 2022 às 16h. O objetivo é dar a conhecer as propostas que têm 
para o Dia Internacional da Saúde, para que ambas as comissões possam 
contribuir para um trabalho conjunto. Correa enviará o link para que os 
membros da Saúde Humana possam participar e também o estenderá ao Comitê 
de Saúde Animal. 
A coordenadora, María Fernanda Simoniello, informa aos membros do Comitê 
que alguns representantes avisaram que não poderiam participar, portanto, a 
mesma pauta também será discutida na quarta-feira, dia 16, às 9h. Para que o 
maior número de Universidades possam estar presentes. 
Retomando as linhas de trabalho propostas na reunião que decorreu com o novo 
Secretário Executivo da AUGM, Álvaro Rico. Em relação à editora EUDEBA, o 
coordenador levanta a possibilidade de gerar material de comunicação para o 
CA na forma escrita. Propõe a revisão dos documentos que são apresentados no 
JJII da AUGM na Área de Saúde Humana (SH) como fonte de informações que 
podem ser recuperadas pelos membros do CA como possíveis temas a serem 
abordados. Os itens poderiam ser guardados no drive, com a ideia de recuperar 
as atividades relacionadas ao SH. Gustavo Velasquez propõe rever quais os 
temas que têm mais destaque, enquanto Marta Mollerach sugere ver quais 
destas obras estão ligadas ao ambiente, pois pode ser um dos eixos temáticos a 
escolher para o próximo período de trabalho. Escrever um artigo explicando por 
que o CA se concentra nesse assunto e incorporar esses trabalhos como 
exemplo. Simoniello comenta que a OMS em 2022, sob o lema “Nosso Planeta, 
Nossa Saúde”, foca o meio ambiente e sua estreita ligação com a Saúde. Tendo 
como base a crise climática, os efeitos no ar, a escassez de água, a proliferação 
de vetores de doenças, a poluição plástica e até o aumento da obesidade. Pensar 
em tomar algum deles como eixos temáticos e propõe, a partir da decisão 
tomada, atividades para os próximos anos. Procurar temas transversais à 
atividade dos membros do CA. 
Marta Mollerach comenta a dificuldade de gerar atividades presenciais sem 
subsídios disponíveis, e tentar pensar em atividades presenciais com eventos já 
financiados. Fernanda Simoniello propõe que atividades relacionadas ao ensino 
universitário possam ser incluídas no Congresso de Toxicologia, propõe no 
referido Congresso uma Mesa Redonda relacionada às atividades de 
internacionalização na sala de aula universitária e que o CA, por meio de seus 
membros, coordene a atividade. A AUGM poderia endossar esta reunião 
científica, uma reunião ligada ao Meio Ambiente, Uma Saúde, a importância dos 
primeiros 1000 dias, entre outros temas, que será realizada entre 18 e 22 de 
setembro de 2023, em formato híbrido com base na CABA. 
María Lujan Correa propõe retomar as questões ambientais e sua vinculação 
com a saúde, pois também são transversais ao CA Saúde Animal e APS. Liza 
Carrera destaca a importância de abordar o tema dos primeiros 1000 dias, ela 
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apoia a participação no Congresso. Marta Mollerach destaca a importância de 
participar com o tema da internacionalização e com outros assuntos que 
possam estar ligados à CA. 
Luján Correa destaca a relação entre segurança alimentar e lactação humana. 
Gustavo Velasquez comenta que tem um projeto que relaciona a obesidade com 
os primeiros 1000 dias e seu efeito na fase juvenil e até na fase adulta, ele 
propõe a repensar a questão da Segurança Alimentar. Além disso, comenta os 
projetos relacionados à inteligência artificial que estão sendo desenvolvidos na 
UFMG. Liza Carrera propõe a adesão à UNL neste tema, onde a FCM está a 
desenvolver aplicações para diagnóstico precoce. Propõe-se levar este tema 
também com uma possível atividade de CA. A Segurança Alimentar poderá ser 
abordada nos primeiros 1000 dias, considerando a proposta de estreitamento 
de laços com a Organização das Nações Unidas para Agricultura e Alimentação. 
(FAO) pensando em Projetos que podem ser financiados e dar uma resposta 
acadêmica sobre essas questões. 
Pensando no encontro presencial do AUGM que será realizado em Montevidéu, 
com autoridades do Coimbra, Grupo de Universidades Europeias, Gustavo 
Velasquez comenta sua aproximação com pesquisadores da Universidade de 
Coimbra, do Centro de Antropologia da Saúde. Quem poderia participar de 
alguma atividade em conjunto com o CA. 
Com base nos eixos temáticos propostos "Meio Ambiente e Saúde" e "Os 
primeiros 1000 dias", a Coordenadora propõe pensar em encontros presenciais 
ou virtuais, abordando esse tema, que é de interesse de outras comissões e 
alunos de graduação e pós-graduação, mas também para tentar incorporar 
atividades de extensão que tornem esses temas visíveis na comunidade. Liza 
Carrera sugere a revisão do material já construído pela UNL sobre amamentação 
e seu apoio em grupos mais comprometidos. 
Fernanda Simoniello propõe retomar as atividades realizadas nos anos 
anteriores em torno da publicação de dados relacionados aos cursos de pós-
graduação em questões de Saúde Humana, cada delegado poderá revisar as 
informações de sua Universidade e gerar o fortalecimento de intercâmbios de 
professores e alunos da AUGM. Analise também as possibilidades de cursos de 
pós-graduação virtuais ou híbridos. Gustavo Velasquez comenta que na UFMG 
há mestrado e doutorado em enfermagem, sendo frequente que as bolsas 
oferecidas não sejam contempladas, reforçando assim a ideia de divulgar os 
programas de pós-graduação. Propõe-se a construção de um formulário com 
essas informações que contenha também um link para as informações oficiais. 
A tarefa de construir uma lista de especialistas em questões de Saúde Humana 
também poderia ser adicionada. 
Helvo Slomp Junior, professor da UFRG, comenta que sua linha está ligada à 
Saúde Coletiva, área multidisciplinar de um curso de medicina, e em especial 
que é professor de um curso de pós-graduação em psicossociologia comunitária 
e ecologia social. Ele tem contatos com professores da Itália, Espanha e França, 
que trabalham nessa temática e podem se interessar em atividades com nossa 
comissão, principalmente nessa área da Saúde Coletiva. 
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Simoniello propõe 1º de dezembro como a próxima data de reunião com o CA 
APS e uma nova reunião do CA SH em meados de dezembro para tentar finalizar 
o plano para o próximo triênio. 
 
Ficou acordado que será proposto aos membros do CA escolher uma opção para 
a próxima reunião de dezembro entre: 
Terça-feira, dia 13, pela manhã ou quinta-feira, dia 15, à tarde, usando a 
plataforma zoom na data mais votada. 
 

Reunião virtual em 16 de novembro de 2022, às 9h. 
 
Membros CA presentes na reunião: 
 
UNL, María Fernanda Simoniello, Coordenadora 
UFSCar, Rosely Moralez de Figueiredo 
UNNOBA, Leandro Torsiglieri 
UNNE, Rosana Gerometta 
 
Ata da Reunião 
A reunião foi realizada através da plataforma Zoom. A Coordenadora, Fernanda 
Simoniello, comenta que na reunião anterior buscou-se consenso sobre o tema 
a ser desenvolvido no próximo triênio. Várias propostas permaneceram como 
possíveis eixos: 1) Uma Saúde com abordagem integral entre saúde humana e 
animal, 2) Nosso Planeta Nossa Saúde, seguindo a proposta da OMS de 
considerar as interações entre Saúde e Meio Ambiente, e 3) Os primeiros 1000 
dias, onde considera-se a importância dos cuidados com a saúde e da lactação 
no pareamento mãe-bebê. Fernanda Simoniello comenta que o Comitê também 
deve começar a pensar em atividades relacionadas aos temas escolhidos. Além 
disso, quais deles poderiam estar ligados ao grupo Coimbra de Universidades 
Europeias e Segurança Alimentar (FAO), pensa em abordar o tema dos 1000 
dias. Além de buscar atividades vinculadas a outros CAs, Lujan Correa, 
coordenador da APS e membro do CA de Saúde Humana, convocou uma reunião 
conjunta para o dia 1º de dezembro. 
 
Por meio de uma breve apresentação, Leandro Torsiglieri comenta que sua 
atividade docente é em Saúde Pública e em Biologia e Fisiologia Humana em 
carreiras na Universidade Nacional do Noroeste da província de Buenos Aires 
(UNNOBA). Rosely Moralez de Figueiredo comenta que é enfermeira e trabalha 
com o tema Resistência Antimicrobiana. Rosana Gerometta é médica e trabalha 
no Observatório de Saúde Pública, com olhar da saúde pública e ambiental. 
Rosely Moralez comenta que Uma Saúde lhe parece um bom tema por trabalhar 
com antimicrobianos e que é pertinente em relação às linhas de trabalho de sua 
Universidade, que incluem tuberculose e terapia intensiva. O Uma Saúde pode 
ser muito bem relacionado com a formação dos alunos. Além disso, a lactação 
é um assunto que eles trabalham muito, mas não tem muito a ver com a Saúde 
Animal. 
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Rosana Gerometta concorda com a proposta da OMS, já que em sua Faculdade 
estão trabalhando o tema da Saúde Pública e Ambiental, coincidindo com a 
ideia de Um planeta, uma saúde. 
Leandro Torsiglieri afirma que são dois temas de grande impacto em Saúde 
Pública, seria interessante poder abordá-los, em conexão com a Segurança 
Alimentar, já que na UNNOBA eles têm uma carreira ligada à alimentação e 
destaca a importância de conectar a Tecnologia de Alimentos com Saúde 
Humana. O conceito de Saúde é mais amplo e pode ser apropriado para realizar 
interações com outros comitês. A regulamentação da rotulagem frontal dos 
alimentos pode ser um gatilho para trabalhar com carreiras alimentares e sua 
ligação com a nutrição. 
Rosana Gerometta propõe que a Segurança Alimentar possa fazer parte do eixo 
Saúde Pública e Ambiental, considerando este tema como um grande eixo que 
engloba outros. 
Fernanda Simoniello comenta a necessidade de buscar atividades que possam 
ser articuladas com universidades europeias, com alunos de graduação e pós-
graduação, com outras comissões e com atividades de extensão. Pensar também 
na possibilidade de gerar textos para alunos de graduação sobre os temas 
escolhidos pelo CA. 
Para retomar a pauta da comissão, são propostas para dezembro as opções de 
terça-feira, 13, pela manhã, ou quinta-feira, 15, à tarde, data mais votada. Para 
coordenar com as atividades, mais uma proposta poderá ser adicionada na 
quarta-feira, dia 14, pela manhã. Sendo importante que a maioria dos membros 
do CA participe para encerrar as atividades do triênio. 


